



Unruhestifter in Staat und Kirche

Lernen von den Gruppen der DDR-Opposition?

Forschungsthemen (Auswahl)

1. Ekklesiologische Modelle von Kirche und Gruppen bis 1989/90

- Kirche: Abgrenzung, Integration, Schutzraum
- Gruppen: Selbstverständnis als Kirche, Anspruch an Kirche

2. Transformationsprozesse ab 1989/90

- Weiterwirken von Akteuren und Ideen im kirchlichen, gesellschaftlichen und politischen Raum
- Abbrüche im Systembruch, liegengebliebene Potentiale

3. Geistliche und spirituelle Praxis

- spirituelle Praxis als tragender Grund
- Friedensgebete, Gebete für Stadt und Land

4. Sensibilität für Schieflagen / Verwerfungen

- Frauen in Subkulturen, Krieg, Nachhaltigkeit
- Sensibilität für Verletzungen, Beschädigungen

Publikation geplant 2024

Tagungsband: „Unruhestifter in Staat und Kirche. Lernen von den Gruppen der DDR-Opposition?“

hg. von Alexander Deeg / Martin Fischer / Ilse Junkermann / Sebastian Kranich / Niklas Wagner

Ilse Junkermann, Sebastian Kranich: Einleitung

Sebastian Kranich: Andacht

Ehrhart Neubert: Die Bedeutung der Gruppen für die gesellschaftlichen Transformationsprozesse der 1970er und 1980er Jahre

Detlef Pollack: Die Rolle der politisch alternativen Gruppen in der Gesellschaft der DDR und ihre Bedeutung für die gesellschaftlichen Transformationsprozesse der 1970er und 1980er Jahre

Sebastian Neuß: Ekklesiologisches Selbstverständnis der Gruppen – evangelisch

Sebastian Holzbrecher: „Katholische Unruhestifter“? Kirchengeschichtliche Beobachtungen zu katholischen Gruppen und Kreisen in der SBZ/DDR

Christian Halbrock: Unruhestifter in Staat und Kirche: Die staatlich unabhängige Umweltbewegung der 1980er Jahre in der DDR

Axel Noack: Ekklesiologisches Verständnis der Gruppen – Kirchenleitungsperspektive evangelisch

Markus Thurau: Zwischen Skylla und Charybdis. Die Haltung der Kirchenleitung gegenüber oppositionellen Gruppen in der katholischen Kirche in der DDR

Claudia Lepp: Protestantismus und soziale Bewegungen in beiden deutschen Staaten – ein historischer Vergleich

Alexander Leistner: Das Spannungsverhältnis von Bewegung und Institution am Beispiel der DDR-Friedensbewegung

Frank Lange: Die Umweltbewegung im Kontext der oppositionellen Bewegung(en) in der DDR und ihr Einfluss auf die friedliche Revolution. Ein Zeitzeugenrückblick des Kirchlichen Umweltkreises Ronneburg

Hans-Joachim Döring: Vom Rand in die Mitte. Die Anfänge der Friedensgebete in Leipzig montags um fünf 1982 in der Nikolai-Kirche

N. N.: Erträge aus den Arbeitsgruppen für die weitere Forschungsarbeit

Anne Stiebritz: Tagungsbeobachtung mit dem Fokus „Gender“

Elisabeth März: Von der Herausforderung kultursensibler Kommunikation mit der Geschichte. Ein Rückblick auf zwei Tagungen aus praktisch-theologischer Perspektive

Ilse Junkermann: Bedarf weiterer Forschungen

Panorama der Unruhestifter. Liste der Oppositions- und Basisgruppen in der DDR

